
 
M U N I C Í P I O    D E    B O R B A 

Praça da República - 7150-249 Borba . Telef.: 268 891 630 . Fax: 268 894 806 . e-mail: angelo.sa@cm-borba.pt 
http://www.cm-borba.pt  -  Contribuinte n.º 503 956 546 

Acta da Reunião Ordinária da CMB realizada em 04 de Fevereiro de 2009Acta da Reunião Ordinária da CMB realizada em 04 de Fevereiro de 2009Acta da Reunião Ordinária da CMB realizada em 04 de Fevereiro de 2009Acta da Reunião Ordinária da CMB realizada em 04 de Fevereiro de 2009    1 

    ACTA Nº.3/2009ACTA Nº.3/2009ACTA Nº.3/2009ACTA Nº.3/2009    

REUNIÃO ORDINÁRIA  
 DA CÂMARA MUNICIPAL DE BORBA  

REALIZADA NO DIA 04 DE FEVEREIRO DE 2009  
 
Aos quatro dias dos mês de Fevereiro do ano de dois mil e nove, no Salão 
Nobre dos Paços do Concelho, reuniu pelas dez horas a Câmara Municipal 
de Borba, com a presença dos senhores vereadores Artur João Rebola 
Pombeiro, Humberto Luís Russo Ratado, Rosa Maria Basílio Véstia e 
Joaquim José Serra Silva, sob a Presidência do Sr. Dr. Ângelo João Guarda 
Verdades de Sá, Presidente da mesma Câmara.---------------------------------- 
Como secretária à reunião esteve presente a funcionária Aldina Vitória 
Bilro Vinhas do Maio, Chefe de Secção, da Câmara Municipal de Borba.--- 

 
Movimento Financeiro ------------------------------------------------------------- 
 
Está presente e foi distribuído o resumo de tesouraria do dia 03 de 
Fevereiro de 2009, que acusa um total de disponibilidades de 776.256,08 
(setecentos e setenta e seis mil duzentos e cinquenta e seis euros e oito 
cêntimos).------------------------------------------------------------------------------ 
 
---PONTO 1. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA--- 
 
Ponto 1.1 – Assuntos Gerais de interesse para a autarquia----------------- 
 
O Senhor Presidente declarou aberta a reunião e perguntou ao restante 
executivo se tinham algum assunto geral de interesse para a autarquia que 
pretendessem apresentar. Nenhum eleito apresentou nenhum assunto tendo 
o Sr. Presidente apresentado a ordem do dia.------------------------------------- 
 
--------------------PONTO 2. ORDEM DO DIA---------------------- 
 
A Ordem do Dia foi a seguinte:----------------------------------------------------- 
Ponto 2.1 – Aprovação das Actas Nºs. 25/2008, 1/2009 e 2/2009------------- 
Ponto 2.2 – Aprovação de Loteamento Urbano----------------------------------- 
Ponto 2.3 – Aprovação das Normas de Participação para a Feira do 
Queijo/09------------------------------------------------------------------------------- 
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Ponto 2.4 – Aprovação do Plano de Acção Municipal de Resíduos 
Urbanos--------------------------------------------------------------------------------- 
Ponto 2.5 – Aprovação de Protocolo a estabelecer entre o Município de 
Borba e o Agrupamento de Escolas------------------------------------------------ 
Ponto 2.6 – Ratificação da Apresentação de Candidatura à Autoridade 
Florestal Nacional, para a constituição de Equipa de Sapadores Florestais--- 
Ponto 2.7 – Ratificação da Apresentação da Candidatura “STONEREGIO” 
ao INTERREG  IV C (2007-2013)------------------------------------------------- 
Ponto 2.8 – Alteração das Rubricas de Fundo Permanente--------------------- 
Ponto 2.9 – Marcação de Hastas Públicas----------------------------------------- 
Ponto 2.10 – Actividades da Câmara----------------------------------------------- 
 
PONTO 2.1 – APROVAÇÃO DAS ACTAS NºS. 25/2008, 
1/2009 e 2/2009------------------------------------------------------------ 
Previamente distribuídas por todo o executivo, foram presentes as Actas  
nº. 25/2008, 1/2009 e 2/2009, para aprovação.---------------------------------
Relativamente às Actas nºs. 25/2008 e 1/2009 o Sr. Presidente propôs 
que a aprovação das mesmas transite para a próxima reunião de 
Câmara em virtude de terem sido levantadas algumas dúvidas em 
relação ao teor das mesmas. Nenhum eleito se opôs e a proposta foi 
aprovada por unanimidade.------------------------------------------------------- 
Acta nº.2/2009 – Aprovada por maioria, com quatro votos a favor e 
uma abstenção. Votaram a favor o Senhor Presidente e os Senhores 
vereadores Artur João Rebola Pombeiro, Humberto Luís Russo Ratado e 
Rosa Maria Basílio Véstia. Absteve-se o Senhor vereador Joaquim José 
Serra Silva por não ter participado na reunião respectiva.---------------------- 
 
PONTO 2.2 – APROVAÇÃO DE LOTEAMENTO 
URBANO------------------------------------------------------------------ 
Na sequência da decisão tomada na última reunião de Câmara, esteve  
presente o seguinte processo de loteamento para aprovação.------------------- 
Processo: 06/2008-------------------------------------------------------------------- 
Requerente: João Cândido Simões de Deus------------------------------------ 
Obra a executar: Operação de Loteamento – Urbanização Água Nova- 
Localização: Canos de Água Nova – Borba------------------------------------ 
A proposta de loteamento incide sobre um prédio rústico sob o artigo 280 
secção C, descrito na Conservatória do Registo Predial de Borba sob o n.º 
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2269/20030305 da Freguesia de Matriz, com 6250.00 m2. que corresponde 
à área total a lotear..------------------------------------------------------------------ 
Tendo em conta informação técnica (que se arquiva em pasta anexa 
como documento nº.1) e atendendo ao previsto no artigo 21º da n.º Lei n.º 
60/2007 de 4 de Setembro, conclui-se que a proposta de loteamento está em 
conformidade com o IGT em vigor – Revisão do Plano Director Municipal, 
com outras normas legais e regulamentares aplicáveis, integrando-se no 
ambiente urbano envolvente. Assim, ao abrigo do artigo 23º da Lei 
referida, propõe-se o deferimento do pedido de licenciamento da 
operação de loteamento.------------------------------------------------------------ 
Depois de apreciarem o processo o Sr. Presidente colocou a proposta à 
votação tendo sido deliberado, por unanimidade, a sua aprovação.------ 
 

PONTO 2.3 – APROVAÇÃO DAS NORMAS DE 
PARTICIPAÇÃO PARA A FEIRA DO QUEIJO/09------------  
Previamente distribuídas por todo o executivo estiveram presentes as 
Normas de Participação para a Feira do Queijo/09, que decorrerá de 10 
a 12 de Abril, na freguesia de Rio de Moinhos, cuja aprovação se 
propõe.--------------------------------------------------------------------------------- 
O Senhor vereador Humberto Ratado informou que reuniu com a Comissão 
Organizadora da Feira onde foram definidas estas normas e que são muito 
idênticas às do ano anterior.--------------------------------------------------------- 
Entretanto o vereador Joaquim Serra, após apreciar as normas, referiu que 
na generalidade não tem nada contra, no entanto pensa que as normas 
poderiam ter sido melhoradas, sobretudo no que respeita à questão da 
participação dos stands não vocacionados para o queijo, nomeadamente 
stands de artesanato, em que há uns para os residentes no concelho que são 
gratuitos, e outros para os residentes fora do concelho e que são pagos – 
questionou se não seria possível constar já das normas o número dos stands 
que poderão ser gratuitos e os que poderão vir a ser pagos, e qual vai ser 
depois o critério na atribuição.------------------------------------------------------ 
O vereador Humberto Ratado informou que há um lugar máximo de stands 
definido e que, consoante as inscrições, a planta de implantação poderá vir 
a sofrer alterações antes da realização do evento. Por isso não vai colocar 
nas normas o número de stands, sem saber qual o número de inscrições, 
que só a partir de agora começam a chegar. Contudo o que está estimado 
em planta são 19 stands (3x3), para serem ocupados com possibilidades de 
artesanato e outras instituições sem fins lucrativos. Existem depois espaços 
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comuns para incorporação dos queijos e mais dois espaços [dois stands de 
(6x6)] que são os que normalmente trabalham com os “Tapas”, e se estes 
últimos não concorrerem, terão que ser encontradas alternativas, de modo a 
serem ocupados de outra forma..---------------------------------------------------- 
Contudo, o vereador Joaquim Serra entende que quando se fazem a normas 
poderia direccionar-se a Feira para aquilo que se pretende como resultado.- 
Ainda outra questão que o vereador Joaquim Serra não considera exequível 
é a descrita no oitavo ponto do número 4 das Normas, ou seja “para os 
utilizadores do espaço destinado à Promoção do Queijo, após a sua 
inscrição a sua participação será obrigatória. Caso se venha a assistir à 
desistência, o produtor fica obrigado a indemnizar o Município em 300 
Euros”. Seguidamente perguntou ao vereador Humberto como vai 
responsabilizar as pessoas, no caso de não pagarem, pois não se trata de 
uma coima.----------------------------------------------------------------------------- 
O vereador Humberto Ratado explicou que vai haver um contrato que 
obedece às Normas, contrato esse que vai ser assinado por cada um dos 
utilizadores dos espaços.------------------------------------------------------------- 
Mesmo assim, o vereador Joaquim Serra entende que seria melhor ter sido 
criada uma cláusula que garantisse a presença de cada participante com a 
prestação de uma caução, por uma questão de salvaguarda. Lembrou que só 
quando criaram a cláusula da caução nos regulamentos da venda de lotes 
dos loteamentos de iniciativa municipal, para o cumprimento dos prazos, é 
que estes se começaram a cumprir.------------------------------------------------- 
Entretanto o Senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo 
sido deliberado, por maioria, com quatro votos a favor e uma 
abstenção, a sua aprovação. Votaram a favor o Senhor Presidente e os 
Senhores vereadores Artur João Rebola Pombeiro, Humberto Luís Russo 
Ratado e Rosa Maria Basílio Véstia. Absteve-se o Senhor vereador 
Joaquim José Serra Silva, e considera ter deixado algumas sugestões no 
sentido destas normas serem aperfeiçoadas.-------------------------------------- 
Ficará cópia das referidas normas arquivada em pasta anexa como 
documento nº.2.----------------------------------------------------------------------- 
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PONTO 2.4 – APROVAÇÃO DO PLANO DE ACÇÃO 
MUNICIPAL DE RESÍDUOS URBANOS---------------------- --- 
 
Relativamente a este Plano foram feitas algumas considerações no sentido 
de melhorar o documento, que vão ser avaliadas tecnicamente para que o 
mesmo venha à próxima reunião de Câmara.------------------------------------- 
 
PONTO 2.5 – APROVAÇÃO DE PROTOCOLO A 
ESTABELECER ENTRE O MUNICÍPIO DE BORBA E O 
AGRUPAMENTO DE ESCOLAS----------------------------- ------ 
 
Previamente distribuído por todo o executivo, esteve presente o Protocolo 
a estabelecer entre o Município de Borba e o Agrupamento de Escolas 
de Borba, que tem por objectivo especificar a verba mensal a transferir 
durante o ano de 2009 pelo 1º outorgante para o 2º outorgante, 
relativamente a encargos assumidos com pessoas singulares nos termos do 
artigo 43ºdo Decreto-Lei nº.184/2004 de 29 de Julho, cuja aprovação se 
propõe:--------------------------------------------------------------------------------- 
O vereador do pelouro Humberto Ratado explicou que no ponto 2 do anexo 
3 do contrato de execução estabelecido entre o Ministério da Educação e o 
Município de Borba está subscrita uma verba que vai ser transferida para o 
Município de modo a fazer face a outras questões de histórico, que os 
próprios agrupamentos já tinham. O agrupamento tinha um histórico, já há 
muitos anos, em que colocava os chamados “tarefeiros” a trabalharem 4 
horas, por dia, durante o período necessário para fazer face às necessidades. 
Acontece que ao transferir-se toda esta responsabilidade para a autarquia, 
esta, por sua vez, não irá proceder a essa contratação de tarefeiros. Esta 
questão foi levantada em reunião na Direcção Regional do Alentejo, que  
aconselhou a fazer um Protocolo com o Agrupamento de Escolas. O 
protocolo foi elaborado e fez-se um mapa de cálculos de horas de Janeiro a 
Dezembro que o Agrupamento terá com esses funcionários (que são 3) e, 
consoante o montante constante do mapa, a autarquia ao receber a verba 
respeitante a cada mês irá transferi-la mensalmente para o agrupamento, de 
modo a que possa fazer face a essa despesa e, por sua vez, é este que vai  
tratar dessa contratação, tal como já tem feito. Durante os meses de Julho e 
Dezembro será feito o acerto de contas, porque só são pagos os dias de 
trabalho, e poderá haver dias que os funcionários não trabalhem.------------- 
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Usou da palavra o vereador Joaquim Serra colocando duas questões: 1ª – 
qual é a rubrica do orçamento da autarquia que comporta esta transferência. 
Considera que já deveria vir aqui descriminada porque no orçamento da 
autarquia não havia nada previsto para o Agrupamento de Escolas, 
relativamente a Protocolos. Quanto à 2ª questão o vereador Joaquim Serra 
referiu não perceber as contas, ou seja, ao verificar o mapa de cálculos de 
horas, constata que o valor actual da hora (2,82€) deve estar correcto, mas 
o Desconto da Entidade Patronal/trabalhador (31,6%), pensa que é a taxa 
total (incluindo os 11% do trabalhador mais os 20,6% da entidade) o que 
significa que se vai transferir a totalidade do encargo com a Segurança 
Social, quando 11% desse encargo é da responsabilidade do trabalhador e 
que são deduzidos no valor da hora.------------------------------------------------ 
Analisada a questão, e contactado o responsável pelo Agrupamento de 
Escolas, concluiu-se que houve efectivamente um lapso, por parte do 
Agrupamento, que foi corrigido de imediato, o que deu origem a uma 
alteração do mapa ficando a constar do mesmo [Desconto da Entidade 
Patronal (20,6%)].-------------------------------------------------------------------- 
Seguidamente o Senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo 
sido deliberado, por unanimidade, a sua aprovação. Contudo o vereador 
Joaquim Serra chamou a atenção para o facto de ter aprovado este 
protocolo, com as devidas correcções introduzidas no Mapa anexo, e 
entende que deveria ser visto outro tipo de soluções para estas situações.----  
O Sr. Presidente referiu que, com a nova legislação do combate à crise, 
pensa que poderão haver algumas soluções para este tipo de situações.------ 
O vereador Humberto Ratado frisou ainda que esta transição acontece no 
meio do ano lectivo e, como tal, esta foi a melhor solução que se encontrou. 
Ficará cópia do referido protocolo arquivada em pasta anexa como 
documento nº.3----------------------------------------------------------------------- 
 
PONTO 2.6 – RATIFICAÇÃO DA APRESENTAÇÃO DE 
CANDIDATURA À AUTORIDADE FLORESTAL 
NACIONAL, PARA A CONSTITUIÇÃO DE EQUIPA DE 
SAPADORES FLORESTAIS----------------------------------------- 
Tendo em conta a apresentação da candidatura, à Autoridade Florestal 
Nacional, para a constituição de Equipa de Sapadores Florestais, propõe-se 
a ratificação da apresentação da mesma.--------------------------------------- 
O Sr. Presidente explicou que esta candidatura já tinha sido feita o ano 
passado mas acabou por não ser aprovada. Chegou agora à conclusão, 
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através da técnica responsável por esta área, que a prazo para entrega desta 
candidatura terminava a 2 de Fevereiro, daí a proposta de ratificação. O Sr. 
Presidente frisou ainda que se esta candidatura for aprovada poderá 
permitir a limpeza de bermas e valetas do concelho, alertado o vereador 
Artur Pombeiro para esta possibilidade. Pensa que seria uma forma de ter 
este tipo de serviço mais ordenado e mais barato.-------------------------------- 
Seguidamente colocou a proposta à votação tendo sido deliberado, por 
unanimidade, a sua aprovação.--------------------------------------------------- 
 
PONTO 2.7 – RATIFICAÇÃO DA APRESENTAÇÃO DE 
CANDIDATURA “STONEREGIO” AO INTERREG IV C 
(2007-2013)---------------------------------------------------------------- 
Conforme informação do Chefe de Divisão (que se arquiva em pasta anexa 
como documento nº.4) foi apresentada a candidatura “STONEREGIO”, ao 
INTERREG IV C (2007-2013), cujo valor global estimado é de 
1.344.553,00€, comparticipada a 85% por fundos comunitários, cabendo ao 
Município de Borba um investimento de 290.500,00 €, comparticipado em 
246.925,00€, o que implica uma comparticipação publica nacional de 
43.575,00€, no período de realização da mesma, pelo que se propõe a 
ratificação da apresentação da mesma.----------------------------------------- 
Seguidamente o Senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo 
sido deliberado, por unanimidade, a sua aprovação.------------------------- 
  
PONTO 2.8 – ALTERAÇÃO DAS RUBRICAS DE FUNDO 
PERMANENTE----------------------------------------- ----------------- 
Por proposta do Chefe de Divisão deverão ser alteradas as rubricas do 
fundo permanente, constituído para o funcionário responsável pelo 
aprovisionamento, Manuel Lino Pisco Anjinho, por deliberação camarária 
de 07 de Janeiro de 2009, ficando assim discriminadas:------------------------ 
Responsável pelo Aprovisionamento-------------------------------------------- 
* Manuel Lino Pisco Anjinho------------------------------------------------------ 
Valor: 400,00 €----------------------------------------------------------------------- 
Rubrica Orçamental:----------------------------------------------------------------- 
02----Câmara Municipal e Serviços Municipais---------------------------------- 
02/020121----Outros Bens: 120,00 €----------------------------------------------- 
02/02010299----Combustíveis – outros: 230,00 €-------------------------------- 
02/0209-----Comunicações: 50,00 €----------------------------------------------- 
Propõe-se a aprovação da referida proposta de alteração.----------------- 
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O Senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado, por maioria, com quatro votos a favor e uma abstenção, a 
sua aprovação. Votaram a favor o Senhor Presidente e os Senhores 
vereadores Artur João Rebola Pombeio, Humberto Luís Russo Ratado e 
Rosa Maria Basílio Véstia. Absteve-se o Senhor vereador Joaquim José 
Serra Silva por considerar a questão dos fundos permanentes uma medida 
de gestão.------------------------------------------------------------------------------- 
 
PONTO 2.9 – MARCAÇÃO DE HASTA PÚBLICA ------------  
 
Loja Disponível no Mercado Municipal de Borba---------------------------- 
Tendo em conta informação dos serviços de Taxas e Licenças, há uma 
munícipe interessada no arrendamento de uma loja disponível no Mercado 
Municipal de Borba, para fazer uso como escritório.---------------------------- 
Assim, a Câmara Municipal de Borba propõe marcar hasta pública, 
para dia 19 de Fevereiro de 2009, a realizar no Salão Nobre dos Paços do 
Concelho, pelas 11,00 horas para adjudicação da seguinte loja disponível 
no Mercado Municipal de Borba, com as seguintes condições:---------------- 

• Loja nº.12 – destinada a escritório--------------------------------------- 
               Renda mensal –  130 Euros---------------------------------------------- 
               Base de licitação – 390 Euros------------------------------------------- 
               Lances Mínimos – 5 Euros---------------------------------------------
O Senhor Presidente colocou a proposta à votação tendo sido 
deliberado, por maioria, a sua aprovação. Votaram a favor o Senhor 
Presidente e os Senhores vereadores Artur João Rebola Pombeiro, 
Humberto Luís Russo Ratado e Rosa Maria Basílio Véstia. Absteve-se o 
Senhor vereador Joaquim José Serra Silva por entender que não deveriam 
ser adjudicadas lojas em fase de obras no Mercado Municipal.---------------- 
 
PONTO 2.10 – ACTIVIDADES DA CÂMARA----------------- -- 
 
O Senhor Presidente informou que, para além das actividades normais 
de funcionamento e gestão, desde a última reunião de Câmara 
participou: ---------------------------------------------------------------------------- 

� No Conselho de Administração da EDC Mármores, onde foi dado 
conhecimento do número de candidatos à gestão da ADC’3. 
Levantaram o processo 10 candidatos e apenas 2 entregaram 
candidatura, (Mota-Engil e Lena). Entre estes dois um foi eliminado 
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(Mota-Engil), pois não obedecia aos requisitos exigidos;--------------- 
� Numa reunião na Associação de Municípios do Distrito de Évora, 

sobre a questão da contratualização;---------------------------------------- 
� Numa reunião na Águas do Centro Alentejo para apresentação da 

proposta de exploração do Sistema de Abastecimento Público de 
Água em Baixa;--------------------------------------------------------------- 

� Na oitava reunião/plenário da Comissão Mista de Coordenação do 
PROTAlentejo – foi ontem aprovado o texto que vai permitir a 
entrada em discussão pública do Programa;------------------------------- 

 
O Vereador Artur Pombeiro, relativamente aos seus pelouros, prestou 
as seguintes informações:---------------------------------------------------------- 

� Interrupção da reparação de caminhos, devido à chuva que se tem em 
feito sentir, e logo que o tempo melhore será reiniciada;---------------- 

� Limpeza de valetas;----------------------------------------------------------- 
� Reparação de buracos que, também devido ao mau tempo, têm vindo 

a aumentar;--------------------------------------------------------------------- 
� Iniciou-se o corte de árvores, embora com algum receio, também 

devido à humidade dos terrenos. Informou que as árvores junto às 
escolas primárias tiveram que ser abertas, havendo mesmo algumas 
que tiveram que ser arrancadas, uma vez estarem a provocar alguns 
estragos a nível de habitações mais próximas.---------------------------- 

. O vereador entregou ao restante executivo, para conhecimento, listagens 
com relação de processos de obras particulares aprovados por despacho 
(durante o período de 16/01/2009 a 30/01/2009) ao abrigo da subdelegação 
de competências, que lhe foi conferida em 25 de Outubro de 2005. Ficará 
arquivada cópia da referida listagem em pasta anexa.--------------------------- 
 
O Vereador Humberto Ratado, relativamente aos seus pelouros, 
prestou as seguintes informações:----------------------------------------------- 
 
� Foi lançada uma iniciativa “Passeios à Descoberta de Borba”. Este tipo 

de iniciativas vai acontecer uma vez no mês, concretamente aos 
Domingos, no Município de Borba. Estava uma iniciativa agendada 
para dia 1 de Fevereiro que, devido ao mau tempo, não foi possível 
realizar. Está uma agendada para dia 8 de Março e outra para 19 de 
Abril. O objectivo destas iniciativas é que as pessoas caminhem no 
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Município e, através da natureza, descubram várias formas de desporto, 
pelas vinhas, pelos mármores, pelo património construído, etc.;---------- 

� Na sequência das reuniões realizadas com a restauração, existem neste 
momento condições para avançar com o projecto “À Descoberta dos 
Sabores de Borba/09”. Esta iniciativa vai iniciar-se na última semana de 
Fevereiro a até á 1ª semana de Março. Outra coincidirá com a Feira do 
Queijo, com a Feira das Ervas Alimentares e outra com a Festa da 
Vinha e do Vinho. Na ementa dos restaurantes haverá a quinzena dos 
“Doces Regionais”, a quinzena do “Borrego”, a quinzena das “Sopas” e 
quinzena do “Porco”. Há também umas normas de participação, que 
vão ser enviadas aos restaurantes aderentes, de modo a proporcionar-
lhes a participação nestas iniciativas (através de sua inscrição) para que 
se possam comprometer com este tipo de normas, e possamos oferecer 
aos nossos visitantes algo mais organizado e calendarizado.--------------- 

� Participação numa reunião com a DRACALEN e a Universidade de 
Évora sobre o projecto que vai dar sequência ao protocolo que foi 
assinado. A Universidade de Évora vai incorporar esta parceria de 
modo a avançar em Outubro com o mestrado em marionetas.-------------  

------------------------------------------------------------------------------------------- 
Antes de dar a reunião por encerrada o Senhor Presidente procedeu à 
leitura das deliberações aprovadas em minuta, que foram aprovadas por 
unanimidade e, ficarão arquivadas em pasta anexa.------------------------------ 
 

---------------------------ENCERRAMENTO------------ -------------- 
 
Por não haver mais nada a tratar o Senhor Presidente deu a reunião por 
encerrada, pelas doze horas e trinta minutos, da qual se lavrou a presente 
acta, composta por dez páginas, que por ele vai ser assinada e por mim 
Aldina Vitória Bilro Vinhas do Maio, Chefe de Secção que a redigi.-------- 


